
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 438
от 23 июня  2024 г. 

«Кто жаждет, иди 
ко Мне и пей»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

«ИДИ КО МНЕ И ПЕЙ»
Однажды, рассказывает один современный писатель, в светлую, звездную ночь в тропиках я 

услышал как бы неопределенный шорох, пронесшийся мимо меня над пустыней. Какая-то жа-
лобная нота почудилась мне в нем, и я недоумевал: был ли это порыв ветра, или что другое? 
Нубиец, служивший мне проводником, разрешил мое недоумение: «Послушай, – сказал он мне, 
– как плачет пустыня. Она жаждет, она тоскует, потому что хотела бы превратиться в цветущую 
долину».

Не раз с тех пор вспоминал я об этом унылом стоне, и мне кажется, что все мы, смертные, носим 
в себе такую же пустыню, стремящуюся быть долиной...

Будем же славить Господа, давшего нам почувствовать всю бездну, все ничтожество земных на-
слаждений, давшего нам понять, что среди них мы утопаем, как в песчаной пустыне, и можем 
только взывать к Нему: «Жажду!» 

Возблагодарим Господа! В ответ на этот отчаянный вопль Он дозволит «пустыне расцвести». 
Но расцветет она лишь тогда, когда мы сознаем, что она – пустыня. В сердце человека найдутся 
всегда безводные места, темные уголки, в которые не проглянул еще Божий свет, мы подчас стра-
даем сами от сознания этой сухости, мы переживаем нередко такие минуты, когда в нас точно все 
охладело и омертвело, и мы с трудом находим светлую точку, на которой могли бы отдохнуть.

Но мы не умрем от жажды. Мы уповаем на Господа, Который сказал: «Кто жаждет, иди ко Мне 
и пей» (Ин. 7:37). 

Из книги «День за днем»
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ИОАННА

(глава 7, стихи 37-52)

7:37 В последний же великий день праздника стоял 
Иисус и возгласил, говоря: кто жаждет, иди ко Мне 
и пей.
7:38 Кто верует в Меня, у того, как сказано в Писании, 
из чрева потекут реки воды живой.
7:39 Сие сказал Он о Духе, Которого имели принять 
верующие в Него: ибо еще не было на них Духа Свя-
того, потому что Иисус еще не был прославлен.
7:40 Многие из народа, услышав сии слова, говори-
ли: Он точно пророк.
7:41 Другие говорили: это Христос. А иные говорили: 
разве из Галилеи Христос придет?
7:42 Не сказано ли в Писании, что Христос придет от 

СЛОВО БОЖИЕ
семени Давидова и из Вифлеема, из того места, отку-
да был Давид?
7:43 Итак, произошла о Нем распря в народе.
7:44 Некоторые из них хотели схватить Его; но никто 
не наложил на Него рук.
7:45 Итак, служители возвратились к первосвящен-
никам и фарисеям, и сии сказали им: для чего вы не 
привели Его?
7:46 Служители отвечали: никогда человек не гово-
рил так, как Этот Человек.
7:47 Фарисеи сказали им: неужели и вы прельстились?
7:48 Уверовал ли в Него кто из начальников, или из 
фарисеев?
7:49 Но этот народ невежда в законе, проклят он.
7:50 Никодим, приходивший к Нему ночью, будучи 
один из них, говорит им:
7:51 судит ли закон наш человека, если прежде не вы-
слушают его и не узнают, что он делает?
7:52 На это сказали ему: и ты не из Галилеи ли? 
рассмотри и увидишь, что из Галилеи не приходит 
пророк.

                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, спо-
добивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг. 
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ТРОИЦА ЕДИНОСУЩНАЯ И 
НЕРАЗДЕЛЬНАЯ

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Отец, Сын и Святый Дух имеют одно естество, 
одну природу, одну сущность. Посему Три 

Лица суть Троица Единосущная. Люди имеют 
тоже одно естество, одну природу.

Но тогда как Бог есть Троица Нераздельная, 
в людях постоянно происходят разделения... У 
Отца, Сына и Святого Духа одна мысль, одна воля, 
одни действия. Что желает Отец, того желает Сын, 
того желает и Дух Святый. Что любит Сын, любит 
и Отец и Дух Святый. Что приятно Духу Святому, 
приятно и Отцу и Сыну. Действия Их также едины, 
все совершают совместно и согласно. 

Не то у людей. У них постоянные разномыслия, 
различные желания. Уже у малого ребенка прояв-
ляются свои желания, своенравие, непослушание 
любящим его родителям. Чем больше он растет, 
тем больше отделяется от них и, нередко в наше 
время, становится совсем чужим для них. Вообще 
же между людьми почти нет одинаковых мнений, 
наоборот, постоянные разделения во всем, враж-
ды, ссоры между отдельными лицами, войны 
между народами. 

Адам и Ева до грехопадения были во всем соглас-
ны между собой и единодушны. Согрешив же, сра-

зу почувствовали отчуждение. Оправдываясь пред 
Богом, Адам сваливал вину на Еву. Грех разделил 
их и продолжал делить и делить род человеческий. 

Освобождаясь от греха, мы приближаемся к 
Богу и, наполняясь от Него благости, ощущаем 
свое единство с остальными людьми. То единство 
далеко несовершенное и неполное, т.к. в каждом 
остается какая-то доля греха. Чем ближе мы к 
Богу, тем ближе друг к другу, подобно, как лучи 
тем ближе друг к другу, чем они ближе к солнцу. В 
грядущем Царствии Божием будет единство, вза-
имная любовь и согласие. Святая Троица же всегда 
неизменная, всесовершенная, единосущная и не-
раздельная.

Единая и Нераздельная Троица всегда остается 
Троицей. Отец всегда остается Отцом, Сын Сы-
ном, Дух Святый Святым Духом. Кроме личных 
Свойств все у Них обще и едино. Посему, Святая 
Троица есть Один Бог.

«Свят, Свят, Свят» взываем к Богу. Трикратное 
повторение «Свят» указывает на Троицу, что Бог 
Святая Троица. Но нельзя сказать «Святы», т.к. не 
три, а Один Бог. 

Святитель Иоанн Шанхайский
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ЭКСКУРСИЯ
В ДОМ-МУЗЕЙ В.М. ВАСНЕЦОВА

8 июня воспитанницы «Доброй школы на Сольбе» посетили дом-музей 
имени В.М. Васнецова в Москве и оставили несколько отзывов об этой 
интересной поездке.

НОВОСТИ

«Больше всего меня заинтересовали большие 
картины, на которых автор изобразил сюже-
ты из русских сказок. Я рада, что смогла по-
сетить дом великого художника. Мне очень 
понравилась эта поездка». (Лозан Анфиса, 9 
лет)

«Мне очень понравились все картины. Но 
большего всего запомнилась картина «Спя-
щая царевна и семь богатырей». Очень здо-
рово, что мы побывали в таком месте».
(Тарасова Виктория, 7 лет)

«В этом музее мы узнали, чем же именно 
известны картины великого художника. Все 
творения Виктора Михайловича Васнецова 
передают его чувства, мысли и необыкновен-
ную искренность, с которой они написаны. 
По многочисленной коллекции старинных 
русских вещей, можно сразу понять, как ху-
дожник любил свою Родину. По картинам 
В.М. Васнецова можно узнать, что он очень 
серьёзно относился к нравственности и мора-
ли. Мне очень понравилось в музее, потому 
что там я узнала много нового, интересного и 
полезного». (Лебедева Ксения, 12 лет)

«Когда мы приехали нам провели очень ин-
тересную экскурсию по музею. Мне понра-
вились идеи художника, который написал 
столько прекрасных картин, а также меня за-
интересовала его семья и его быт».
(Лозан Клеопатра, 11 лет) 

«Дом-музей имени В.М. Васнецова – это ста-
ринная русская усадьба. На первом этаже в 
центре столовая, вокруг несколько жилых 
комнат, классная комната и гостиная. На вто-
ром этаже находится мастерская Васнецова. 
Сейчас в мастерской есть небольшая коллек-
ция икон. Экскурсия по музею была очень ув-
лекательной и интересной». 
(Гарусова Анастасия, 17 лет) 

«Этим летом мы ездили в музей В.М. Васне-
цова. Снаружи он похож на терем, который 
напоминает о давних временах. Нас провели 
по всему дому. Мне понравились все картины, 
которые были в этом прекрасном музее. А по-
сле экскурсии нам подарили книги о картинах 
великого русского художника. Мне понрави-
лась эта поездка и очень воодушевила».
 (Верхотурова Ксения, 13 лет) 
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ЗАЩИТА ДИПЛОМОВ ВЫПУСКНИЦАМИ 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ «ПОВАРСКОЕ И 

КОНДИТЕРСКОЕ ДЕЛО»

12 июня состоялась защита дипломных ра-
бот у выпускниц специальности «Поварское 
и кондитерское дело» Первого православно-
го колледжа.

Послушница Анна (Акулякова) защищала 
работу на тему: «Совершенствование орга-
низации производства с внедрением расши-
ренного ассортимента фирменных сложных 
кондитерских изделий в ресторане при мона-
стыре».

Елена Виноградова защищала работу на 
тему: «Совершенствование технологий и 
разработка ассортимента супов ресторанной 
кухни».

Экзамен принимала государственная 
экзаменационная комиссия в следующем 
составе: 

председатель комиссии Демченко Евгений 
Игоревич – ресторатор и предприниматель, 
операционный директор панорамного ресто-
рана «Малиновнка», комеди-бара «Серге-
ич», ComedyHall, Crafted, Grill В, эксперт по 
маркетингу и антикризисному управлению;

заместитель председателя комиссии 
Игумения Еротиида – директор Первого 
православного колледжа;

члены комиссии: монахиня Паисия (Ки-
форук) – заместитель директора по учеб-
но-воспитательной работе; преподаватели 
колледжа Гуменок Ирина Владимиров-
на и Андонова Нина Ивановна; секретарь 
Мальцева Анастасия Михайловна.

По решению экзаменационной комиссии 
студентки получили оценки «отлично». 
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ВЫСТАВКА «ГОРЧИЧНОЕ ДЕРЕВО»
В Николо-Сольбинском женском монасты-

ре открылась выставка «Горчичное дере-
во». На ней представлена серия цветочных 
горшков, ваз и кашпо, выполненных сестра-
ми и обучающимися в керамической мастер-
ской монастыря.  

В некоторые цветочные горшки уже поса-
жены комнатные растения, другие украше-
ны цветами. Очень мило выглядят малень-
кие горшочки с блюдцами и большие кашпо 
в виде сов. Также на выставке представлены 
салфетки с сольбинскими узорами и картина 
под названием «Горчичное дерево», создан-
ные в вышивальной мастерской. 

Выставка будет проходить до конца июля. 
Посетить ее могут паломники и гости оби-
тели. Если Вы приехали не в составе палом-
нической группы и хотите увидеть выстав-
ку, необходимо позвонить в паломническую 
службу по телефону 8-980-749-17-75.

Выставка проходит в рамках проекта «Соль-
бинские мастера», ставшего победителем 
конкурса грантов Президента Российской 
Федерации по направлению «Наука и обра-
зование». 
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 ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

                             
            Троицын день

В июне дожди не плачут –
Смеются они до слёз.
А как объяснить иначе,
Что в каплях листва берёз?

Дрожат деревца от смеха,
И басом хохочет гром,
Задорно и бойко эхо
Разносит молву кругом.

Судить мы не будем строго,
Не встанем от солнца в тень:
Природа поёт для Бога
Весь Троицын летний день.

На праздник свои законы –
Приходят берёзы в храм.
Мы рады и юным кронам,
И крепким седым стволам.

Для всех нараспашку двери –
Спаситель к Себе зовёт
И тех, кто давно поверил,
И тех, кто потом придёт.

Косыми лучами солнца
И летним грибным дождём
Заглянет тепло в оконце,
Когда мы того не ждём.

И в доме запахнет летом,
Душа устремится вмиг
Делиться добром, и светом,
И вестью, что Бог велик!
 
   Инокиня Мария (Шадрина)
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О БЛАГОДАТИ БОЖИЕЙ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ
Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. 

Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем 
не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, зако-
нами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах со-
временного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в 
нашей рубрике «Монашеское делание».

Хотелось бы немого поговорить о благодати 
(а тема эта неисчерпаема): слово благодать 

часто встречается в Церкви. Мы говорим, что 
в таком-то человеке чувствуется благодать 
Божия, а также: «благодать Божия да будет с 
вами». Когда благодать Божия присутствует, 
тогда все приходит в порядок. Еще мы гово-
рим, что целью человеческой жизни является 
стяжание благодати Божией. Что же это такое 
– благодать, которая постоянно упоминается 
как в Новом Завете, так и в наставлениях свя-
тых отцов?

Благодать так называется, потому что это 
харизма, дар; она не то, что можно купить, не 
то, что продается, – это ниспосылаемая Богом 
милость. Благодать есть сила Божия, и, как ве-
рим мы, православные, – это нетварная Боже-
ственная энергия. Есть сущность и есть энер-
гия, и это не одно и то же.

Возьмем для примера солнце. Сущность 
солнца – это огненная масса, которую мы ви-
дим. А энергия солнца – это свет и тепло, до-
ходящие до нас. Мы не можем соприкасаться 
с той огненной лавой, что представляет собой 
солнце, но чувствуем его энергию – свет, пода-
ющий нам день, и тепло, греющее нас.

Человек не может стать частью Божией сущ-

ности. Только Святая Троица являет собой 
Свою сущность – три Лица одной сущности, 
а не три сущности. А Пресвятая Богородица, 
ангелы, святые и все прочие создания приоб-
щены Божественной энергии. Это очень важ-
но (и святой Григорий Палама богословски 
обосновал это, отстаивая православную веру), 
ведь человек спасается, будучи приобщен Бо-
жественной энергии.

Невозможно соединиться с Божией сущ-
ностью. Когда мы причащаемся Тела и Кро-
ви Христовой, мы причащаемся не сущности 
Бога, а Божественной и боготворящей энер-
гии, которой обладают Тело и Кровь Христовы 
святой Евхаристии. Если бы мы становились 
частью Божией сущности, тогда у нас был бы 
политеизм – мы все были бы такими же бога-
ми, как Отец, Сын и Святой Дух.

Человек приобщается не сущности, а энер-
гиям Бога, которые многообразны: есть бого-
творящая энергия, которая делает человека 
богом по благодати, обоживает человека, ос-
вящает его; есть освящающая энергия, про-
свещающая энергия, очищающая энергия, 
которая нас очищает, просвещает, освящает, 
обоживает. Есть Божественные энергии, ко-
торые поддерживают наше существование: 
мир продолжает существовать, потому что 
Бог поддерживает творение Своей энергией, 
и твари приобщены этой энергии – и живот-
ные, и камни, и материя. Но они не причастны 
боготворящей благодати Божией, животные 
не обоживаются, как это возможно человеку, 
– один только человек соучаствует в освящаю-
щей и боготворящей благодати Божией.

Различие между сущностью Бога и Боже-
ственными энергиями неизвестно Западу. 
Западные люди не приняли этого учения 
Церкви, одного из наиважнейших, и для них – 
римо-католиков и протестантов – Бог являет-
ся чистой энергией или же чистой сущностью 
и человек не участвует в Божием бытии через 
нетварные энергии. Поэтому между Богом и 
человеком оказывается бездна. Божественные 
энергии – это мост, они помогают человеку и 
ведут его к Богу.

Если нет Божественной энергии, 
Божией благодати, между Богом и 

человеком – бездна.
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 Мы, православные, потому поклоняемся 
святым мощам, святым иконам, всем этим 
освящающим средствам Церкви, что верим: 
все это помогает нам приобщаться к освящаю-
щим энергиям Бога. Святые мощи – носители 
благодати Божией, в то время как на Западе, к 
сожалению, об этом не знают, и я не осуждаю 
их за это, но не могу и скрывать того, чем мы, 
православные христиане, живем и что видим.

Были у нас две поездки в Рим. Мы хотели по-
клониться мощам апостола Петра – его святой 
главе. Входим в храм, осведомляемся:

– Где мощи святого апостола Петра?
А там – престол высотой метров 5–6, и на-

верху его покоилась глава святого апостола 
Петра.

– Вот там, наверху, – ответили нам.
– Зачем же поместили ее так высоко? Как мы 

приложимся к ней, сын мой?
– Вы не сможете приложиться к ней.
Так что же нам делать? Мы на нее смотрим! 

Ну хорошо, а она что, археологический экспо-
нат?

Идем в другую церковь – смотреть на Святой 
Крест, что обрела равноапостольная Елена, – 
тоже в какой-то витрине, издалека. Вы знаете, 
сколько у них святых мощей? Страшное дело! 
Они их забрали все из Константинополя – и 
хорошо сделали: спасли от мусульман. Изоби-
лие святых мощей. Частицы Святого Креста, 
мощи, чрезвычайно много, из Константино-
поля, но все хранится в витринах. И мы смо-
трели на них издалека. С фонариком. А мы, 
православные, выносим свои святые мощи, 
чтобы поклониться им, прикоснуться к ним, 
приложиться, потому что так мы участвуем в 
благодати Божией.

Богословие этих людей – это такое богосло-
вие, которое в сущности отрывает человека 
от Бога, то есть ты понимаешь, что, к сожа-
лению, на Западе было совершено большое 
преступление, и между человеком и Богом 
зияет бездна. Конечно, я не имею в виду лич-
ную связь людей с Богом, но в богословии их 
церкви, в римско-католическом догмате не 
существует этого моста, он им неизвестен. В 
результате человек чувствует так: Бог далеко; 
Бог в одном, а я в другом месте и между мной 
и Им нет никакой иной связи, кроме венца, 
который Бог даст мне когда-нибудь; я не при-
частен благодати Божией. Таково их богослов-
ское учение. Конечно, это не значит, что люди 
лишены утешения и связи с Богом, – я этого 
не говорю. Я говорю о богословском аспекте, 
чтобы мы поняли: через опыт своих святых 
Православная Церковь передала нам великую 
тайну благодати Божией, которая есть Боже-
ственная энергия в человеке. Эта энергия – 
реальная энергия, как реальна электрическая 
энергия; и когда благодать входит в человека, 
человек чувствует ее: он словно заряжается; 

это как будто ты вставляешь руку в контакт, 
так сказать, и заряжаешься, и осознаешь энер-
гию, входящую в тебя, – так и с благодатью Бо-
жией: она та Божественная энергия, которая 
канализируется в человека.

Когда благодать Божия сходит к нам, тогда 
все изменяется, все преображается, человек 
умиляется, он молится, ум его задерживается 
на молитве, он не чувствует усталости, не чув-
ствует трудностей, легко выстаивает бдения, 
подвизается усердно, и то, что до благода-
ти было для него трудно, сейчас кажется ему 
очень легким, Бог присутствует в его сердце и 
благодать действует в нем, человек заряжен 
этим присутствием благодати Божией. Она – 
мощная энергия, она – самое сильное опыт-
ное переживание, какое только может быть у 
человека; 

Не существует более великого опыта, 
чем опыт благодати Божией, и это то, 

что переживают не только великие 
святые

Благодать Божия посещает душу человека 
многими способами – и осязаемо, сильно, но 
зачастую неосязаемо, тем не менее она – бла-
годать, она то, что действует в нас. Она то, что 
изменяет человека, то есть из волка превраща-
ет его в агнца, убеляет всю душу погрязшего в 
грехах человека, делает ее легкой и исполнен-
ной радости. Эта благодать активирует нас, 
животворит и придает нам силу подвизаться 
в духовной жизни. Поэтому критерием для 
оценки своих дел было у отцов следующее: 
была ли с ними благодать или же она остави-
ла их. Они смотрели – если благодать была в 
них, они знали, что это от благодати, что сей-
час присутствует благодать Божия, а если она 
их покидала – по причине ли их падений или 
немощей, – они понимали это; они знали так-
же, какое слово шло от них, а какое – от благо-
дати, потому что слово благодати было словом 
Бога в их сердце. А их слово было словом, ро-
дившимся в их разуме, в процессе логического 
мышления, как у всех нас.

Как стяжается благодать? Где этот кабель, со-
единяющий нас с энергией? Допустим, что мы 
электрический прибор, например мобильный 
телефон; мы мобильный телефон, а в контак-
те – электрическая энергия. Кабель, который 
свяжет нас с этой электрической энергией, ко-
торый свяжет нас с Богом, – это заповеди Бо-
жии. Точное соблюдение заповедей Божиих. 
А почему? Не потому, что они представляют 
собой какой-то кодекс законов, а потому, что 
соблюдение заповедей Божиих подтверждает 
течение в нас целительного процесса – смире-
ния, послушания Богу, из которого рождаются 
все остальные харизмы.

Соблюдение заповедей Божиих связыва-
ет нас с благодатью Божией. Поэтому всякий 
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раз, когда мы преступаем заповедь Божию, 
мы повреждаем нашу связь с Богом, ухудша-
ем эту связь, портим свое здоровье; когда мы 
здоровы, мы чувствуем благодать, но когда те-
ряем (духовное) здоровье, тогда теряем и ощу-
щение благодати Божией. Итак, 

соблюдение заповедей Божиих 
связывает нас с Божественной 
энергией, и мы активируемся    

Святым Духом

 Который есть Божия сила, данная Богом 
нам в Церкви, – Он Утешитель, Дух истины, 
совершающий тайны спасения людей и всеце-
лую тайну Церкви.

Человек может стяжать благодать одним 
благим своим помыслом, всего лишь одним 
благим помыслом. Так же как и лишиться ее 
из-за одного только дурного помысла. Если 
вы обратитесь к житиям святых, то увидите, 
как внимательны были святые к этому, пото-
му что много раз Бог наказывал их, воспиты-
вая, и благодать покидала их на целые месяцы 
из-за одного только осуждения другого, одно-
го презрения, из-за одного дурного помысла 
о брате своем, о другом человеке. За это Бог, 
воспитывая их, так наказывал. И сколько раз 
благодаря одному только помыслу, одному 
своему воздыханию человек полностью ме-
нялся.

В «Патерике» есть хороший рассказ о некоем 
авве, который стоял у дверей церкви, смотрел 
на братий, входящих в церковь, и увидел од-
ного монаха черным, как арап. Это я не к тому, 
будто черная кожа – что-то плохое. Если бы 
мы с вами были в Африке, то я сказал бы вам, 
что вошел один брат, который был белым, как 
белокожие люди, или белым, как бес, ведь 
там, в Африке, бесов видят белыми.

Как бы там ни было, но этот человек вошел 
в храм, а душа его была черна. Святой увидел 
это, заплакал и начал молиться. Конечно, если 
бы там были мы с вами, мы бы сказали:

– Этот человек злой! Посмотрим, что он та-
кое сделал…

Или сказали бы стоящему рядом с нами:
– Ты только взгляни на него! Кто его знает, 

где он был и что он такое натворил!
А если бы это произошло в нашу эпоху, мы 

сообщили бы о нем журналистам, пусть напи-
шут о нем в газетах.

Но святой поступил не так, как сделали бы 
мы, а заплакал о брате, стал молиться и про-
сить: «Боже мой, посети эту душу, за которую 
Ты пролил Свою кровь непорочную на Кре-
сте!»

И вот, когда тот выходил из храма, святой 
увидел, как душа этого брата светится от бла-

годати, пребывающей в нем. Он подошел к 
нему и спросил:

– Брат, а что ты сделал в храме? Я видел, что, 
когда ты входил, с тобой не все было в поряд-
ке, а сейчас вижу тебя переменившимся.

– Авва, да что я мог такого сделать? Я, нера-
дивый, грешный человек, полный мерзости, 
войдя в храм, услышал чтение: «Станьте бли-
же ко Мне, и если грехи ваши многи и черны, 
Я убелю вас; придете ко Мне, и Я упокою вас», 
– и все, что сказал Бог в Писании. И я стал воз-
дыхать, заплакал и сказал: «Боже, пожалей же 
и меня, грешного!»

Всего-то он и сказал, что это, и благодать тут 
же посетила его, и душа его засияла.

Почему бы нам не посмотреть в Евангелие, 
что говорил мытарь и что – фарисей? Фарисей 
– это нравственный, безупречный, справедли-
вый, добрый человек, у которого было доброе 
имя и который был благочестивым. То же са-
мое происходит и с нами, благочестивыми, то 
же самое. Как воздыхать фарисею, если он все 
делал точно как надо, если был хорошим че-
ловеком? Как сказала мне одна бабушка:

– Что это значит, старче? Все, что я ни де-
лаю, – хорошо! Если что-то делают другие – 
это плохо! Все свое я считаю хорошим, а что 
другие делают – то для меня плохо! Что это 
значит? Возможно ли такое, чтобы я всегда 
была права, возможно ли, чтобы мои дела 
были хорошими, а чужие – плохими? Что-то 
тут происходит!

Я ответил ей:
– Да, ты права, бабушка, что-то тут происхо-

дит!
Итак, мы, хорошие во всем, не воздыхаем по 

Богу, потому что мы хорошие и нравственные 
люди и исполняем все как следует, но Бог нас 
не хочет. А другой – грешник, плохой человек, 
он окаянный, он вор, лжец, мошенник; таким 
был и мытарь – вот этим плохим человеком. 
Однако он нашел быструю связь с Богом – 
воздыхая, плача, бия себя в грудь и говоря: 
«Боже, помилуй меня, грешного!». И он был 
оправдан, тогда как другой был осужден.

Видите, как один помысл пред Богом изме-
нил всего человека? Один смирился, каялся, 
плакал пред Богом, и Бог тут же его посетил, 
очистил, освятил и оправдал. Так же, как и 
разбойника. А другой, фарисей, был хорошим, 
ему нравилось, что он хороший, и он благода-
рил Бога: «Благодарю Тебя, Боже, что я не как 
другие люди или как этот мытарь!» Все, конец!

Отец Тихон, русский, говорил:
– Я видел ад, он был полон горделивых свя-

тых.
В аду были только горделивые святые! Что 

он хотел этим сказать? Все хорошие люди, но 
они эгоистичны, горделивы, считают, что что-
то собой представляют, что они нечто. Один 
писатель (Достоевский) пишет, что 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 438 от 23 июня   2024 г.
11

Бог возьмет в рай тех, кто по грехам 
своим никогда не думал, что попадет 

в рай 

 то есть тех, кто считал себя недостойным 
Царства Божия, и за одно только это Бог возь-
мет их в Свое Царство.

Я говорю это, чтобы вы поняли: благодать, 
эта сила, эта Божия энергия, входит в челове-
ка через соблюдение заповедей Божиих, через 
борьбу, но не только через это.

Существуют также тайны благодати, и самой 
великой тайной является смирение человека: 
когда человек смиряется и кается, когда он 
смотрит на себя и не судит другого человека, 
не осуждает его, не считает безнадежным, тог-
да Бог принимает этого человека и очищает 
души этих людей. Почему, как вы думаете, 
Христос сказал людям Своей эпохи и всем нам, 
что мытари и блудницы впереди вас пойдут в 
Царство Божие, что они раньше нас войдут в 
Царство Небесное? Тогда, может, и нам всем 
тоже нужно стать как они, ведь они же мыта-
ри и блудницы? Разумеется, нет! Мытарям и 
блудницам нет места в Царствии Божием. Эти 
действия не приведут нас к Царствию Божию. 
Почему же тогда Христос сказал, что они вой-
дут раньше других?

Потому что эти люди, сознавая свои грехи, 
могут смириться и покаяться, совершив их. 
Тогда как другой, думающий, что он в полном 
порядке, что он ничего не совершил, забыл, 
что нужно каяться пред Богом, забыл, что 
нужно плакать пред Богом, что нужно сказать: 
«Боже, помилуй меня, грешного!»

Фарисей думал, что спасется своими делами, 
но – как я уже говорил вам о благодати – она 
потому и называется благодатью, что не поку-
пается, 

Бог не продает благодать, и если мы 
делаем дела, то делаем их не для того, 

чтобы купить благодать 

а чтобы стать (духовно) здоровыми и приоб-
щиться благодати.

Как человек, который идет к врачу и следу-
ет прописанному им лечению, чтобы выздо-
роветь, чтобы функционировать правильно 
и здоровым образом, а не чтобы купить себе 
здоровье, – так и с заповедями Божиими, ко-
торые исцеляюще действуют в человеке.

Поэтому никто никогда не может и не дол-
жен отчаиваться, поэтому и нам никогда нель-
зя осуждать никакого человека. Потому что 
Бог есть Спаситель всех, всех людей, всего 
мира.

В «Патерике» рассказывается об одном ве-
ликом авве в пустыне, который, услышав, что 
какой-то брат впал в плотский грех, возмутил-
ся и сказал:

– Фу!
То есть если ты услышишь нечто подобное, 

ты говоришь: «Пресвятая Богородице, что же 
это такое?» А он сказал только так и ушел с со-
брания отцов в свою келью.

Придя туда, он увидел ангела Господня с ме-
чом в руках, который проговорил:

– Я не позволю войти тебе. Бог послал меня 
узнать твое решение о брате сем, спросить 
тебя, где поместить этого брата – в раю или в 
аду?

Он ответил:
– Да кто я такой, чтобы решать?
– Ты, взявший у Бога право судить и ставший 

судьей мира, скажи: куда следует отправиться 
этому брату?

Поэтому осуждение – большой грех. Поче-
му? Потому что оно означает отсутствие сми-
рения. Горделивый осуждает другого, а сми-
ренный не осуждает, потому что знает: все мы 
виновны пред Богом. Нет безвинных пред Бо-
гом, все мы нечисты, окаянны, скверны, зама-
раны. Кого мне осуждать, если все мы – одина-
ковы: один с одной скверной, другой с другой? 
Может, у меня нет такого-то греха, зато есть 
тысячи других! Разве это не грехи тоже? Разве 
и это не раны тоже? Разве и это не оскверняет 
также образ Божий в нас? Пусть я не лжец, но 
я же вор, а если я и не вор, то зато несправед-
лив и все прочее. Грех есть грех, то есть и то и 
другое грех.

Все нам нужно каяться, и поэтому все мы 
можем получить благодать Божию, если сми-
римся и покаемся. Это, возлюбленные братия, 
ключ к тайне благодати Божией. 

Бог посещает смиренного человека, 
который кается, пусть он пока еще 

борется с грехами

 Однако Бог гнушается гордым человеком, 
пусть он даже и будет безупречен во всем 
остальном. Бог гнушается горделивым челове-
ком и не только не помогает ему, не только не 
хочет его, но и отвращается от него, как гово-
рится в Писании. Он мерзость пред Богом.

Вы знаете, что значит «мерзость»? Это что-то 
такое, что нам противно, что мы не хотим даже 
обонять, это как падаль, которая так отврати-
тельно воняет, что мы не можем вынести ее 
смрада и отворачиваемся. Таков и горделивый 
человек пред Богом, потому что горделивый 
никогда не раскаивается, он всегда оправдыва-
ет себя: «Да, я сказал это, но это нужно было 
сказать! Нужно было действовать так! Я дол-
жен сделать так!» У него есть нож, он режет им 
других, и его это не волнует.

В горделивом человеке благодать не может 
пребывать. Сколько бы хороших качеств в нем 
ни было, но если есть эгоизм, то благодать Бо-
жия не может с ним быть. Смиренный и каю-
щийся человек, сколько бы плохих качеств у 
него ни было, получит благодать Божию, по-
тому что Бог почивает в сердцах смиренных 
людей, которые каются, а покаяние всегда при-
влекает благодать Божию. 

Митрополит Афанасий Лимассольский
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   Работа 
в монастыре

Николо-Сольбинский женский монастырь 
приглашает на работу специалистов:

• Главный врач
• Помощник главного врача
• Терапевт
• Педиатр
• Менеджер по работе с пациентами
• Медицинская сестра
• Главный энергетик
• Инженер-строитель
• Пресс-секретарь
• SMM-специалист
• Закройщик 
• Швея-портной 
• Мастер-менеджер керамической
   мастерской
• Художник в керамическую мастерскую 
• Работник в керамическую мастерскую
• Оправщик в керамическую мастерскую
• Литейщик в керамическую мастерскую
• Мастер пряничной мастерской
• Пекарь в пряничную мастерскую 
• Декоратор имбирных пряников
• Дирижер-хормейстер
• Концертмейстер
• Мастер производственного обучения 
   (швейное дело)

• Методист в колледж 
• Воспитатель в колледж
• Воспитатель в приют
• Повар
• Пекарь
• Технолог в молочный цех
• Работник молочного цеха
• Посудомойщица
• Технолог в молочный цех
• Работник молочного 
   производства
• Официант в кафе
• Охранник
• Пчеловод
• Автослесарь
• Электромонтер/электрик
• Сантехник
• Слесарь по вентиляционным
   работам
• Плотник-столяр
• Маляр-отделочник
• Разнорабочий
• Скотник
• Посудомойщица на кухню
• Уборщица на кухню

• Бесплатное проживание и питание 
• Достойная заработная плата
• График работы по договоренности

Звоните:
8 (915) 970-23-17
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